

manifiesto anteriormente, por los pactos con los Estados Unidos que hace obligatorio el Plan de Estabilidad para sanear las bases de la economía española y después con el objetivo de ingresar en la Comunidad Económica. El Plan de Estabilización sirvió de base para tantos acuerdos macroeconómicos y políticos como se ha señalado en su capítulo correspondiente.

Juan Velarde dedica el último capítulo al análisis de la actual crisis económica y pone de manifiesto la necesidad de unos nuevos Pactos de la Moncloa para salir del marasmo en el que se encuentra la economía española.

**Varios autores, *Explosión urbana y globalización*, Madrid, Editorial Popular, 2008, 185pp.**

Por Miguel Ángel González Claros  
(Universidad de Cádiz)

La globalización y su espíritu neoliberal, nueva manifestación del capitalismo, ha provocado una fuerte transformación de los espacios urbanos. La urbanización de la sociedad va en aumento y de manera cada vez más acelerada. Según el último informe de ONU-Habitat (UN-Habitat, 2006), el mundo cuenta ya con más población urbana que rural. Sin lugar a dudas, la explosión urbana unida a la crisis ecológica y ambiental que padece el mundo en la actualidad, ha llevado a un mayor deterioro de las clases pobres. El presente libro recoge una serie de artículos y ponencias que en su conjunto pueden ser de utilidad para comprender el impacto de la globalización en los cambios urbanos a nivel planetario y ofrecer propuestas de acción para un futuro diferente.

En la introducción de *Explosión urbana y globalización* el sociólogo e historiador Laurent Delcourt nos ofrece una nítida exposición del deterioro de las condiciones de vida y de vivienda en la mayoría de las ciudades del mundo a partir del último informe de ONU-Habitat (UN-Habitat, 2006). Se constata a partir del informe que la población urbana ha superado a la rural en el planeta y que esta tendencia continuará en las próximas décadas. Esta explosión urbana será global aunque implicará en mayor medida a los países del Sur y a las zonas urbanas del Tercer Mundo

Una sociedad que desde hace tres décadas sufre las consecuencias de una política neoliberal, que

ha asignado al mercado el protagonismo principal en materia de vivienda y desarrollo urbano lo que ha provocado una degradación de las condiciones de vida y de los derechos inalienables de una gran parte de los habitantes de las ciudades. Se ha desarrollado un modelo de urbanización desenfrenado y en el mismo, las políticas neoliberales han favorecido la privatización de los servicios públicos y la transferencia de competencias y obligaciones a los gobiernos locales convirtiendo al Estado en un mero instrumento asistencial para los más pobres. Esta privatización encareció el precio de los servicios y agravó las desigualdades en el seno de las ciudades. Mientras en el Tercer Mundo millones de personas malviven alrededor de la ciudad oficial en el Primer Mundo se observa un proceso de tercermundialización con la formación de barrios marginales y cinturones de pobreza, con la consiguiente pérdida de identidad, aumento de segregación y marginación, violación de derechos individuales y colectivos, etc.

En el capítulo *Globalización y urbanización desigual en África* el profesor Fantu Cheru nos describe la situación de África, víctima de una urbanización rápida en un contexto de estancamiento económico, de débil gobierno y fragilidad institucional. En esta región, la globalización está fortaleciendo el proceso previo de urbanización sin desarrollo dado que las necesidades de una población en crecimiento no se satisfacen por el crecimiento económico nacional ni por el desarrollo del país, originando pobreza y desigualdad crecientes. Las desigualdades se dan tanto en el campo como en la propia ruralización de las ciudades donde el deterioro de las infraestructuras, servicios e instalaciones es galopante.

Ocho ciudades asiáticas afrontan la pobreza urbana es una síntesis de un estudio realizada por la Coalición asiática para el derecho a la vivienda (Asian Coalition for Housing Rights). Las principales conclusiones del estudio son que el desarrollo urbano en Asia depende en gran parte de la concentración de las empresas. El crecimiento de las ciudades está muy ligado al flujo de nuevas inversiones y a los habitantes con salario elevado. Esta situación no implica una buena gestión de la ciudad. No se tienen en cuenta lo suficiente las necesidades en materia de instalación y servicios para gran parte de los barrios marginales y de la población urbana en su conjunto. Ante la incapacidad de numerosos gobiernos para hacer frente al problema han

surgido una serie de programas de desarrollo con el fin de mejorar las condiciones de vida y vivienda de los pobres. En ellos la presencia de los gobiernos municipales es imprescindible a través de programas de descentralización y a un cambio de actitud para con los pobres. En igual manera se hace imprescindible el papel activo de la sociedad civil a través de asociaciones y de instituciones innovadoras y de las propias organizaciones de los pobres en la búsqueda de soluciones contrarias de las políticas globalizadoras.

En el capítulo Pobreza urbana y políticas sociales en América Latina de Alicia Ziccardi se plantea que como consecuencia de los procesos de globalización y la aplicación de políticas neoliberales se ha asistido a un proceso de urbanización de la pobreza (el 66% habita en ciudades) que ha conducido a un exceso de desigualdad (ingreso, de educación, étnico-cultural, de género y la territorial) en América Latina que no corresponde a su nivel de desarrollo. Argumenta la autora la necesidad de construir ciudadanos haciendo frente a la segmentación social y a la segregación urbana. Para ello es preciso, por un lado, que el Estado otorgue a los gobiernos locales mayor capacidad institucional para que participe en el diseño y participación en las políticas sociales y por otro que amplios sectores de la ciudadanía sean los que actúen de manera corresponsable con los gobiernos locales para garantizar unas mejores condiciones de vida. El fortalecimiento del sistema democrático local es la forma de superar las contradicciones pues ante demandas sociales tan desiguales, es necesario construir un liderazgo local sólido, que se adapte de manera eficiente a la problemática urbana.

Finalmente, Mario Lungo en Globalización, grandes proyectos y privatización de la gestión urbana plantea la reflexión a cerca de la incorporación del modelo de planificación europeo, de grandes intervenciones, a las ciudades latinoamericanas en un momento donde se busca la privatización de la gestión urbana del modelo neoliberal. El autor propone una forma alternativa al desarrollo urbano dentro de un modelo participativo, en continua construcción desde una visión global y con una flexibilización entre lo público y lo privado.

Según los autores es necesario que ante la inercia de las autoridades urbanas y de las instancias internacionales sean los propios ciudadanos tanto a nivel local, a través de

organizaciones de base y movimientos sociales, como a escala regional e internacional los que deben tomar la iniciativa y exigir una mayor participación en la gestión de la ciudad. Las condiciones no son las más idóneas pero es necesario que emerja una fuerza de emancipación colectiva que establezca un nuevo pacto urbano, que garantice los derechos de los ciudadanos, que reafirme el carácter público y colectivo de los servicios urbanos, que favorezcan políticas públicas adaptadas a los contextos y a las necesidades de los ciudadanos y que establezcan nuevas relaciones entre el campo y la ciudad. Precisamente el libro concluye con un llamamiento en éstos términos que resulta toda una apuesta de futuro.

El libro constituye un excelente análisis del fracaso del modelo neoliberal en la política urbana, de las soluciones erróneas llevadas a cabo en los últimos decenios y de las vías que permitirían mirar al futuro al comenzar el siglo XXI. Los autores han sabido transmitir con una gran sencillez y claridad los retos a los que se enfrenta la ciudad y las vías que pueden promover un urgente cambio de rumbo.

**Varios autores, *Atlas Cronológico de la Historia de España*. Madrid, Real Academia de la Historia-Grupo SM, 2007, 446 pp.**

Por Joaquín Piñeiro Blanca  
(Universidad de Cádiz)

Una singular obra fue presentada en Madrid el 12 de abril de 2007. Con ella, la Real Academia de la Historia ha materializado un proyecto en el que se aúnan las formas tradicionales de edición con las últimas tecnologías, ya que en este *Atlas Cronológico de la Historia de España* conviven una edición impresa con una extensión de la publicación en la web <<http://www.atlasache.es>>, a la que puede accederse a través de un código facilitado en el ejemplar en papel. En ella se recogen, aproximadamente, catorce mil hitos, completados por unas seiscientas imágenes y alrededor de trescientos mapas que enriquecen considerablemente los contenidos. Este gigantesco trabajo, debido al esfuerzo de ciento veinte profesionales que han podido manejar documentación inédita de los fondos de la RAH, ofrece al lector los acontecimientos más importantes de la Historia de España de modo descriptivo y sintético, ya que se trata de una obra de consulta que, sin duda, tendrá gran utilidad para todos aquellos que se inicien en